

DOI: 10.18572/1812-3767-2022-3-7-11

Конституционная аксиология прав человека: философия антропоцентризма в конституционном праве

Пермиловский Михаил Сергеевич,
доцент кафедры международного права и сравнительного правоведения
Высшей школы экономики, управления и права
Северного (Арктического) федерального университета имени М.В. Ломоносова,
кандидат юридических наук
m.permilovskij@narfu.ru

Правовой позитивизм создает риски принятия властных решений не в пользу человека, а в интересах иных равных ему субъектов права. Это не согласуется с конституционными принципами приоритета человека, его прав и свобод. В статье сделан вывод о том, что основой для перехода в сторону очеловечивания права (объектов норм права) является теория антропоцентризма. Его идеи должны заполнять содержательную определенность конституционных норм в процессе конституционного толкования. Для этого предложено использовать конституционную аксиологию, методологический потенциал которой позволяет истолковывать нормы права с позиции приоритета интересов человека, его прав и свобод.

Ключевые слова: права человека, антропоцентризм, конституционная аксиология, конституционная ценность.

Constitutional Axiology of Human Rights: Philosophy of Anthropocentrism in Constitutional Law

Mikhail S. Permilovsky
Associate Professor of the Department of International Law and Comparative Law Studies
of the Higher School of Economics, Management and Law
of the Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov
PhD (Law)

Legal positivism creates risks of making power decisions not in favor of a person, but in the interests of other subjects of law equal to him. This is inconsistent with the constitutional principles of the priority of man, his rights and freedoms. The article concludes that the basis for the transition towards humanization of law (objects of legal norms) is the theory of anthropocentrism. His ideas should fill the substantive definition of constitutional norms in the process of constitutional interpretation. For this, it is proposed to use constitutional axiology, the methodological potential of which allows interpreting the norms of law from the standpoint of the priority of human interests, his rights and freedoms.

Keywords: human rights, anthropocentrism, constitutional axiology, constitutional value.

*Утреннее море молчания покрылось рябью
от щебетания птиц, меж тем как мы озабоченно
шли своей дорогой, ни на что не обращая внимания.
Время шло — и мы все ускоряли и ускоряли шаги.*